

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, OLIVAR, 5, PRINCIPAL.

MARTES 2 DE JULIO DE 1872

SEGUNDA EPOCA.



AÑO II.—NÚM. 298.

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL.

MADRID 2 DE JULIO DE 1872.

EL VIAJE DEL REY.

Cien veces que subieran al poder los radicales, cien veces harían viajar á su majestad el rey.

Acaso sea un principio fundamental de su política el tener en continuo movimiento la personalidad del monarca, ó tal vez responda esto á una necesidad fumigadora que tanto ha encarecido el orador incombustible.

Preguntados los ministeriales sobre este punto, contestan que el rey necesita tomar aires, y en esta necesidad precisamente es donde vemos nosotros una fumigación por el címbrio matemático anunciada y por el gabinete de que forma parte llevada á efecto.

El viaje del rey puede mirarse bajo muchos puntos de vista; la historia nos dice que, cuando los reyes viajan, los países están en movimiento; que los reyes viajan cuando la atmósfera que les rodea se hace poco respirable, y con objeto de ensancharla, se alejan de la corte.

Y la política nos enseña también, que cuando los pueblos se sienten agitados, los reyes tienen que agitarse también y demostrar que participan del mal de muchos; esto, que en otros tiempos servía de algo, hoy no deja de ser un consuelo de tontos, pero con él se contenta un gobierno radical.

Económicamente considerado el viaje, no redundará beneficios, sino á determinadas personas; el gobierno tampoco pierde, porque en esto, como en otras muchas cosas, juega con muchísima ventaja.

En las actuales circunstancias es un recurso y no despreciable del que echa mano el gobierno por valor de unos cuantos millones, maravédises que no pueden remediar una obligación general del Tesoro, pero si una de esas obligaciones que tenemos los hombres cuando llegamos á ser ministros y queremos aprovechar el tiempo.

Más que esta consideración económica, que no deja de ser importantísima, nos preocupan otras que la experiencia nos permite hacer.

Los viajes de doña Isabel en los últimos tiempos de su reinado, no pudieron ensanchar la atmósfera en que vivía, y en la que se asfixiaba; los viajes de Napoleón III á las fronteras de su imperio, no pudieron tampoco levantar una muralla formidable á la idea prusiana ni destruir las sinuosidades con que los revolucionarios de casa le llenaban el imperio.

No deduciremos nosotros de aquí que el rey de España esté en situación análoga, ni parecida siquiera, á Doña Isabel ó Napoleón III; pero si hay que declarar que el viaje en cuestión no puede en manera alguna variar el curso de los acontecimientos políticos, porque los pueblos no se pagan hoy de espectáculos que tienen muy vistosos y que se verifican con los mismos actores, los mismos trajes y la misma charanga de siempre.

La opinión del público acerca del viaje, es, con error pequeño de detalles, esta: Los ministeriales tienen desconfianza del

rey, temen que este, pesados de haberlos dado el decreto, les retire su confianza; y para que esto no suceda, para quitar á los conservadores la ocasión de una intriga, se lo llevan con ellos fuera de Madrid, lejos de la influencia del constitucionalismo.

La suposición no deja de ser graciosa, y exacta al mismo tiempo; algo de esto es posible que haya habido, y por si ha presidido á la idea del viaje lo que la opinión pública malicia, debemos decir á los radicales que no pongan al rey en movimiento por tan poco, pues ni hemos de ir á intrigar á palacio, ni nos importa que lo guarden mucho para hacer triunfar nuestro derecho.

FORNOS.

Si hubiéramos de dar cuenta minuciosa y exacta de cuanto, durante las últimas horas de la noche, se murmura, comenta y anuncia en este establecimiento, abierto para acallar y saciar el famelicismo radical, necesitaríamos mucho tiempo y mucho espacio, y lo que es más, suma benevolencia por parte de nuestros lectores; pero á pesar de todo esto, resumiremos, para conocimiento de nuestros abonados, lo más culminante que oímos, y lo que es posible estampar decentemente en un diario, de cuanto se nos dijo.

Oímos acaloradas censuras sobre la manera ilegal y arbitraria con que los agentes del Sr. Mata atropellan hace días numerosos domicilios, y el espanto que van sembrando en la morada del pacífico ciudadano, que á lo mejor ve la puerta de casa rodeada de tricórnios ribeteados de amarillo, dando lugar á muchos sobresaltos, y sobre todo á las señoras, que creen que su casa está ardiendo, ó que ha ocurrido algún robo ó asesinato.

Oímos que habiendo llegado las quejas de estas infracciones constitucionales á oídos del héroe de Tablada, trataba de sustituir al buen doctor con el simpático marqués de Sardoal, dado caso que este señor se sometiera á no ser ministro por ahora y se resignara á estar en puerta para la primera crisis, que ocurrirá en breve, y en la que sus servicios, en extremo radicalísimos, quedarán recompensados á medida de su deseo.

Oímos á más de un radical que el monarca vacila entre permanecer en la corte entregado á los futuros republicanos, ó marchar á rodearse del ejército que opera contra los carlistas en el Norte.

Oímos también lisonjeras y no exajeradas ofertas de destinos y de gracias.

En fin, hasta llegamos á oír parte de los serios disgustos que reinan y van tomando carácter alarmante en el seno del gabinete Ruiz-Fernández. Este no quiere nombrar capitán general para Cuba. Aquel dice que urge dar una autoridad de prestigio á la rica Antilla. Este contesta que no tiene de carácter elevado á quien otorgar semejante mando. Aquel dice que aunque sea Concha, y así acalla al alcalde popular. Fernández dice que antes moro que dar la América española á un español americano, que sabe hacer los dinásticos, que para eso primero está él.

Ruiz no quiere ver en franquía á Fernández, y á Fernández no le agrada perder tan buena ocasión, y se resiste como chico á quien le llaman para arrimarle media docena de palmetazos.

Montero Rios, más católico hoy que en sus primeros albores revolucionarios, tiene escrúpulos en plantear las reformas que respecto de la Iglesia católica le exige el Sanhedrin de la calle de Carretas.

D. Servando tiene cada mareo rentístico que le hace dar más vueltas que una bola de billar, y no halla quién le dé lo

que necesita con urgencia para salir de tantos y tan apremiantes apuros, y no pasa hora sin que anuncie su retirada del poder.

Esto es cuanto podemos hacer saber de lo que oímos sin preguntar.

Vamos á transcribir lo que se nos dijo unas veces espontánea y otras confidencialmente.

Espontáneamente se nos hizo ver con datos y señales, que son tan graves los temores que sobre próximos y trascendentales trastornos existen en determinadas clases sociales, por la indiferencia con que el gobierno presencia las predicciones demagógicas, que desde ayer están saliendo para el extranjero, u ocultándose donde más seguro se puedan hallar, grandes partidas de valores públicos y arcas llenas de joyas. Que la emigración al extranjero empieza en una escala desconocida y con una precipitación no vista. Que una elevada dama tiene tan poca fé en las seguridades que la dan obligados personajes, que se resiste á pasar el verano con sus hijos en las cercanías de Madrid. Que el gobierno no sabe si era bueno armar al pueblo y suspender las quintas, ó echar las quintas y suspender el aumento de la fuerza ciudadana popular.

Y confidencialmente se nos anunció que no pasarán muchos días sin que presenciemos acontecimientos trascendentales que nos conducirán, ó á una paz estable y sólida, cual ansiamos los hombres patriotas y de buena fé, ó á una anarquía cuyo prólogo acaba de representarse en Jerez, y cuyo programa en parte se dijo de viva voz en el Circo de la plaza del Rey el domingo último.

A los conservadores, sin distinción de matices, toca prevenir lo que en último lugar exponemos.

Hoy es tiempo; quizás mañana no habrá remedio posible.

CRÓNICA POLÍTICA.

Tomamos de *El Correo Militar*: «En *El Diario de Manila*, correspondiente al 28 de Abril, leemos el siguiente suelto:

«El día 9 del pasado mes tomó posesión del gobierno político-militar de esta provincia el señor comandante D. Eugenio García Ruiz, quien se encuentra hoy recorriendo los pueblos de su mando con motivo del sorteo de quintas.

De x... á alférez, un paso; de alférez á comandante, un paso; de comandante á gobernador en Filipinas, un paso; total: tres pasos. Advuértase que estos pasos no son de dos pies, y que cada pie tiene menos de doce pulgadas.

«No dará ó le harán dar otro pasito á ese afortunado liberal!»

Este D. Eugenio García Ruiz era subteniente de infantería de marina, de guarnición en el Ferrol el año 68.

De subteniente á capitán, un paso (porque sí); y de capitán á comandante, otro (por idem).

«Es hijo del director y propietario de *El Pueblo*.»

Se le recomendamos con interés al señor ministro de la Guerra y de Marina, para el empleo superior inmediato.

«El que sea tanto, que estudie; y si es burro, nadie le tiene la culpa, porque ahora con llamarse radical tiene su carrera hecha.»

Dice *La Paz de Murcia*:

«Nos aseguran que todavía están sin pagar los doscientos y pico de duros que costó el almuerzo ofrecido á la comision que fué á traer á S. M. el rey, y que presidia el actual presidente del Consejo de ministros.»

Lo que es así ya se puede viajar, pero es posible que en este viaje no se encuentre un fondista que quiera fiar ni por un ojo de la cara de Ruiz Zorrilla, y eso que habrá acreedor que dará cualquier cosa por poderse sacar.

Leemos en *La Correspondencia*:

«Ha sido nombrado delegado de la sociedad titulada «El Porvenir de las Familias» D. Saturio Andrés y Hernández, médico que fué del cuerpo de sanidad militar.»

No han podido escogerle á Saturio empleo que le venga más pintiparado.

Pero señor Saturio, ¡va V. á meterse en «El Porvenir» si no se quiere un poco ó fumigarse si quiera?

Que lo fumiguen, que lo fumiguen.

«Yo prometí á V. M. decía D. Manuel al rey, que el día que sea yo poder todo los republicanos me prestarán benevolencia.»

Y en efecto: los republicanos del Circo gritaron con toda la fuerza de sus pulmones: ¡Viva la revolución social!

El balance del mes actual viene á ser en extremo satisfactorio para las empresas de vapores, ferrocarriles, diligencias y fondas, pues ha sido tan total y trascendental el cambio de empleados en los departamentos de Gobernación, Hacienda, Ultramar y Fomento, que bien puede asegurarse que hasta los porteros, mozos de oficio y vigilantes públicos han sido separados de sus respectivos cargos.

Eclipse administrativo como el que estamos presenciando, no se había conocido nunca en esta España, tan dada á cambios y arreglos.

La fortuna para los pocos que han quedado en otros departamentos, es que hemos entrado en el período electoral, y ya no se pueden hacer remociones ni traslaciones, pues de lo contrario, otra había de ser su suerte.

El solitario de Tablada trasladó hoy su residencia á la traída y llevada casa-palacio de la presidencia, donde vivió el regente del reino.

Sentimos que carezca de huerta y de extensas praderas, necesarias para la expansión de filósofos séres.

Vuelve á estar sobre el tapete la manoseada é interminable cuestión radical sobre secularización de cementerios.

Este proyecto y el de la tan anunciada exposición internacional, es lo mismo que hablar de la mar.

Se hallan en suspenso las obras del edificio para museos y bibliotecas, las del interior del ministerio de la Guerra, las del puente viaducto, las del palacio de Justicia, las de la escuela modelo en el convento de las Maravillas, el panteon nacional, ofrecido por el Sr. Ruiz Zorrilla al remover de sus sepulcros á los hombres célebres de España, y el pago del coupon del semestres vencido.

En cambio continúan con actividad por parte del gobierno los preparativos para lucirse y solazarse en el futuro viaje régio; las ofertas de distritos á candidatos favoritos; las traslaciones de fusiles; el envío de tropas para perseguir á las aniquiladas huestes de Carlos VII, y sobre todo, crece la propaganda internacionalista, filibustera y demagógica, y las recompensas á los antidinásticos de ayer.

El cuento es no dormirse y hacer algo, aunque todo ello no sea en beneficio de la paz, de las artes y de las necesidades públicas.

Sería muy conveniente que, á imitación de lo que se hace en Barcelona y demás ciudades importantes, se publicasen diariamente en el *Diario de Avisos* el estado de mortalidad de esta capital, con expresión de los nombres, edad y calle en que han ocurrido las defunciones.

Las oficinas del Registro civil podían hacer este servicio, que daría lugar á estudios fructíferos, y sobre todo se podrían estudiar las zonas saludables y las mortíferas.

En Barcelona se ha establecido ya el servicio del tram-vía igual al de esta corte, pero con la sola diferencia de ser allí los precios un 50 por 100 más baratos que aquí, á pesar de recorrer mayores distancias.

Verdad es que en la corte hay en todo la costumbre de preferir pocos muchos á muchos pocos, y esta es la causa porque no fructifican ciertas industrias ó empresas.

Leemos en nuestro apreciable colega *El Debate*:

«A ser cierto lo que se dice, en las informaciones judiciales que han motivado los sucesos de Jerez, aparecen puntos negros que desde luego

los profetizó el Solitario en sus elucubraciones de á bordo.

Puntos negros que han de hacer trinar á la moralidad y poner en evidencia, más de lo que están, á esos vergonzantes demagogos del radicalismo, que hoy dejan en las astas del toro á sus confiados cómplices.

Lo dicho, chágase justicia y que se hunda el cielo.»

Eche V. bombo.

«Para escribir la crónica del viaje del rey á las Provincias Vascongadas y Navarra, parece se ha designado al ilustrado escritor Sr. Perez de Guzman, quien, como tal cronista, irá agregado á la régia comitiva.»

Aunque bien mirado, el cronista no es del todo malo, si se tiene en cuenta la calidad del viaje, y que para ciertos viajes no se necesitan... ó basta con un Perez de Guzman.

Allá va eso:

«Dícese que va á hacerse un nuevo arreglo en el personal de palacio, y que en su consecuencia el Sr. Angulo, arquitecto de la real casa, dejará el puesto que desempeña.»

¿Lo ven Vds.? Si el rey no hace cuestion política la de los empleados de su casa.

En último caso, la salida del Sr. Angulo sería únicamente una excepcion á la regla general, que se llama *Mochales*.

El altercado habido anteaer entre los señores Rivero y Zorrilla, fué más serio de lo que suponen algunos; gracias á los esfuerzos de Martos para que los contendientes no se agarrasen, se pudo evitar que no llegase la sangre al rio.

Cuando Mefistófeles los vió pacíficos, les dijo: «Callense Vds. ó mátense, porque ninguno de los dos tiene razon.»

Y así era; á ambos les faltaba.

Algunos creen que Ruiz Zorrilla será un obstáculo para plantear en un breve plazo la república como quiere el partido cimbrío.

Si los cimbríos creen que Zorrilla es un obstáculo, pronto lo quitarán de en medio.

Segun anuncia *La Correspondencia*, el gobierno ha encontrado muchos nobles que traer á las Cortes.

¿Qué tal andará el gobierno de nobleza propia cuando tiene que buscarla?

Segun parece, la idea concebida en Paris hace tiempo para fundar una gran empresa constructora, está en vias de ser una realidad.

La escritura social se firmará en breve, y acto continuo se establecerán sucursales en Barcelona, Valencia, Bilbao, Sevilla y otras ciudades, á fin de acometer los trabajos de construccion de grandes barriadas para obreros.

Bueno fuera que la empresa en cuestion, fijase su residencia en la capital de España, que es donde, sin duda alguna se hacen más indispensables y urgentes barriadas de la naturaleza mencionada.

En otros tiempos se hubiesen hecho hasta rogativas públicas para solicitar el amparo contra las tendencias socialistas que hoy nos amenazan, si hubiesen llegado á sacar la cabeza; pero hoy tenemos un gobierno que no está para preocuparse de esas fruslerías, y que por respetar en ocasiones dadas los preceptos constitucionales no vacilará en dejar que tomen cuerpo, alma, vida y hasta puñal en mano, tendencias y aspiraciones que ningun verdadero hombre de Estado seria capaz de tolerar un segundo siquiera.

Tengan, pues, entendido que el que siembra vientos cosecha borrascas; ello dirá y dará más de lo que se piensan.

Las provincias del Norte se han descargado un poco de carlistas; en cambio, en Cataluña se han aumentado considerablemente.

«Si habrá habido aquí algo parecido á esto: «Pasen Vds. á este lado, que por este otro va á pasar el rey, por lo que sea, señores.»

Y como, por otra parte, á los carlistas lo mismo les da pelear en un sitio que en otro, siempre que en el cambio vayan ganando...

El pan tiene un precio injustificado, estándose haciendo una recoleccion como hace muchos años no se ha conocido.

Si la autoridad no pone coto á un abuso tan trascendental en beneficio de la clase menesterosa, seguiremos pagando hoy los artículos de primera necesidad á igual precio que en los años malos.

El pan debia pagarse á 10 cuartos las dos libras; esto sería lo justo y lo equitativo, y en proporción del pan bajaría la carne y el vino.

«Predicáremos en desierto? Creemos que sí.

Pues la intencion nos salve.

El periódico *La Prensa*, en un artículo titulado *Crisis*, dice entre otras cosas: «Efectivamente hay crisis, pero es porque el rey no quiere conceder al Sr. Ruiz Gomez la dictadura económica

que pide, porque no quiere rasgar su alma al rasgar los artículos de nuestra Constitución.»

Creemos que el colega no dará gran asentimiento á tales aseveraciones. ¿Acaso no ha sido ya rasgado y destrozado el Código fundamental del Estado al disolver nuestras Cámaras, cuya inmensa mayoría apoyaba un gobierno conservador, que creia indispensable las medidas que ahora cobarde y cautelosamente se piden para dar cima á los grandes problemas políticos?

Sin duda *La Prensa* ha hablado en broma con carácter serio.

El Debate, *El Diario Español*, *La Correspondencia*, *La Independencia Española*, *El Eco Popular* y *La Iberia*, como si escribieran para la China ó para la Oceania, nos vienen diciendo que la causa de la crisis latente nace de la resistencia del monarca á afirmar decretos que cree violan la Constitución del país.

¡Por Dios, señores, no hacerse ilusiones, y sobre todo, ya que nosotros hemos sido engañados, no hagamos creer á los demás lo que *non e vero ni ben trovato*. No hay tantos escrúpulos como se dice... lo que sí hay es una *meditatis aguda* y un deseo irresistible de salir del atolladero en que se ha metido cierta individualidad muy respetable.

OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica los siguientes decretos:

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.—Declarando cesantes á D. Antonio Diaz Cañabate y D. Máximo Sanchez de Ocaña, oficiales de la clase de primeros.

Admitiendo la dimision á D. Mariano Castillo y Jimenez, oficial en comision de la clase de segundos.

Nombrando oficial primero en comision á don Julian Santin de Quevedo, jefe de seccion en la actualidad de dicho ministerio.

Promoviendo á la plaza de oficial primero á D. Ramon Oños, hoy oficial de la clase de segundos, y para la vacante que deja dicho señor á D. Vicente Pereira.

Nombrando oficial segundo á D. Francisco Santaolalla, juez de primera instancia de uno de los distritos de Barcelona.

Todos estos decretos llevan la fecha de 29 del pasado.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—Precedido de una exposicion viene un decreto sobre el arreglo y sueldo del personal de Correos.

Otro confirmando en el empleo de jefe de seccion de correos en la direccion general á D. José de la Guardia y Ortega.

Por consecuencia de la reforma introducida en la plantilla del personal de la seccion de correos de la direccion general de Correos y Telégrafos, se declara cesante á D. Tomás de Castro y Loncar, jefe de administracion de cuarta clase.

Confirmando en el empleo de administrador del Correo Central á D. José Marina y á D. Manuel Martin Santibañez, segundo jefe del mismo.

MINISTERIO DE FOMENTO.—Concediendo la gran cruz de la orden civil de Maria Victoria á D. Nicolás Maria Rivero, D. Patricio de la Escosura, D. Angel Fernandez de los Rios y D. Adolfo de Castro.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

EXTRACTO DE LOS DESPACHOS TELEGRÁFICOS RECIBIDOS EN ESTE MINISTERIO HASTA LA MADRUGADA DE HOY, RELATIVOS AL MOVIMIENTO CARLISTA.

Provincias Vascongadas y Navarra.—El general en jefe ha salido de Vitoria con el fin de dirigir por sí las operaciones de las tropas en el distrito de su mando.

La partida que mandaba el cabecilla Martinez se ha disuelto.

Las presentaciones á indulto han sido en mayor número en este último dia que en los anteriores, pues asciende el total de los que se han acogido á él á 579, entre los cuales se hallan el cabecilla Urriza, dos jefes, algunos oficiales de la faccion y el cura de Barasoain, D. Rufino Ollo.

Cataluña.—Las facciones de la provincia de Tarragona mandadas por el cabecilla Francés, y que fueron batidas en Tivisa, han verificado una marcha simulada hacia el Priorato, apoderándose en Hospitalet del tren de Valencia, con el cual siguieron hasta Salou, y llevándose los aparatos telegráficos y los empleados del ferro-carril para evitar toda noticia sobre su direccion.

Por sorpresa penetraron en Reus, donde no habia sino muy poca infantería y alguna fuerza de caballería, á la cual trataron de sitiar en el cuartel. La buena actitud del vecindario y la decision de las tropas dieron por resultado el ser rechazada la faccion y cogidos algunos prisioneros, entre ellos el mencionado cabecilla Francés, que quedó gravemente herido, huyendo la faccion en varias direcciones.

Andalucía y Extremadura.—Continuando

activamente perseguidos los restos dispersos de las partidas levantadas en la provincia de Cáceres.

Castilla la Nueva.—La faccion Bermudez sigue diseminándose. Se han presentado al alcalde de Villarejo algunos facciosos montados; se han hecho prisioneros algunos otros, y capturado algunos caballos.

En los demás puntos de la peninsula no ocurre novedad.

EXTRANJERO.

VERSALLES 29 (noche).—Asamblea nacional.—Se aprueban los artículos 1.º y 2.º del proyecto de ley estableciendo un impuesto de 3 por 100 sobre valores mobiliarios. Se aprueba también el art. 3.º

Al 4.º que establece que los valores extranjeros paguen lo mismo que los franceses, el Sr. Quertier presenta una enmienda pidiendo que los fondos de los Estados extranjeros tengan el mismo impuesto que los demás impuestos extranjeros.

La Asamblea desecha esta enmienda. Se aprueba la totalidad del proyecto.—*Fabra*.

El presidente de la república francesa ha recibido una carta de Morodon I, rey de Camboche, en la que le anuncia este su próxima llegada á Francia, acompañado de cierto número de mujeres jóvenes, de las que nunca se separa.

El *Gaulois* advierte á los cortesanos de Versalles que esas jóvenes tienen el repugnante hábito de mascar corbethyl y teñirse los dientes de negro, fuera de lo cual son graciosas.

Parece que con motivo de seguir los prusianos fortificando á Belfort, plaza que debe ser restituida á Francia, el gobierno de la república ha pedido explicaciones al gabinete de Berlin.

La Cámara de los Lores de Inglaterra ha votado la tercera lectura del bill relativo al escrutinio secreto en las elecciones de diputados que en el acto ha pasado á la Cámara de los Comunes. Pero ya hemos dicho que esta ley sale de los lores profundamente alterada, quedando facultativo el votar pública ó secretamente, cosa que no admitirá la mayoría liberal de los Comunes, aun cuando esta cuestion no conmueve la opinion en Inglaterra.

En cambio la prensa inglesa toda se ocupa del gran discurso-programa que Disraeli pronunció en el banquete de la Union nacional de las asociaciones conservadoras y constitucionales en el palacio de Cristal. Ya hemos dicho que el orador ha caracterizado las diferencias que separarian á los conservadores liberales, diciendo que la politica de los primeros tiene un carácter esencialmente inglés, tendiendo á conservar á las instituciones su sello nacional y especial á la Inglaterra, mientras la de los wighs, inspirada por las ideas y el ejemplo de los pueblos extranjeros, tenderia á borrar en estas instituciones lo que las separa de los otros pueblos.

Como este grito en favor del mantenimiento de las instituciones inglesas contra las extranjeras y la sustitucion de las cuestiones sociales á las cuestiones políticas, será el grito en las elecciones próximas, de las que los conservadores esperan el poder, una vez resuelta la cuestion del *Alabama*, que ha impedido su oposicion, los diarios liberales responden que sin las reformas económicas que su partido ha realizado y sin la satisfaccion legitima dada á los elementos populares, la revolucion habria acudido á Inglaterra, no existiendo hoy, barridas por el sufragio universal, la Cámara hereditaria, la Iglesia anglicana, y amenazaría una revolucion social en la Gran-Bretaña.

Los conservadores ingleses han tenido un banquete en el palacio de cristal de Londres, con cuyo motivo M. Disraeli pronunció un discurso renovando su profesion de fé política. Defendió, pues, los principios conservadores, insistiendo energicamente sobre la necesidad de mantener la grandeza y el poderio de Inglaterra, y como consecuencia natural de su manera de apreciar la marcha de las cosas, censuró severamente la politica del partido liberal de treinta años á esta parte.

En Londres se considera este discurso del jefe de los torys en la Cámara popular como una segunda edicion del que pronunció no há mucho en Manchester. Por lo que entonces conmovió al gabinete Gladstone-Granville puede inferirse el disgusto que le habrá causado ahora la critica acalorada del célebre orador. Por supuesto que el auditorio fué numerosísimo, y no escasearon los aplausos.

El emperador de Austria ha relevado al archiduque Guillermo del mando en jefe de la landwehr austriaca, reemplazándolo por el archidu-

que Raniero. Este príncipe pasa por ser muy simpático al partido constitucional.

Al archiduque Guillermo parece que se le encomienda una mision especial para el emperador de la Rusia, la cual le proporcionará la ocasion de asistir á las grandes maniobras militares que han de efectuarse en la residencia imperial de Tzarskoe Selo. Un periódico de Viena se adelanta á decir ó suponer que la mision no es de una grande importancia política.

De todos modos la visita de un miembro de la familia imperial de Austria á la de Rusia, en el estado de relaciones en que ambas cortes se encuentran, debe de considerarse como algo más que un acto de cortesía. Si tiene por objeto el restablecer la antigua armonia entre los gobiernos de Viena y San Petersburgo, y sobre todo si lo consigue el archiduque Guillermo, su mision será de la mayor trascendencia.

El dia 26 de Junio, á las siete y media de la mañana, pues en Francia los hombres públicos trabajan de dia y no se vela hasta la madrugada, así en los ministerios como en los círculos, monseñor Thiers recibió en Versalles un gran grupo de banqueros de todas las sociedades francesas y muchos representantes de los sindicatos extranjeros. La conviccion general de que en esta junta se pusieron las bases del futuro y próximo empréstito, hizo bajar de nuevo los fondos franceses y todos los valores en la Bolsa de aquel dia. El empréstito de los tres millares es inminente.

Como previmos, la diferencia sobre la cifra de tropas alemanas que iba quedando en los departamentos en garantia, se resolverá sosteniendo la Alemania sus 50.000 hombres, de los cuales Francia solo pagará dos, y una tercera parte cuando solo ocupen cuatro y dos de los seis departamentos que guarnecen en el dia. La cuestion de las fortificaciones de Belfort y Toul, que Thiers desea poder realizar, aun durante la ocupacion germanica, se resolverá aplazando algo estas obras.

No pueden ser estos obstáculos motivo de rompimiento para una negociacion virtualmente terminada.

Presumimos que sabrán nuestros lectores que la linea del camino de hierro de Nueva-York á San Francisco pasa por el territorio donde habitan varias tribus indigenas, las que toman de continuo las locomotoras por monstruos fantásticos, creados por su dios para exterminar á los pieles rojas.

Pues bien: por diferentes veces estos indios habian intentado hacer descarrillar los trenes, conducidos é instigados siempre por uno sus jefes más feroces, llamado Maha, y con el sobrenombre del *Pájaro Burlador*.

Hasta el dia 2 del presente, todas sus tentativas no habian tenido ningun buen éxito, lo cual, visto por Maha, resolvió cambiar de medio para llevar á buen fin su desdichada determinacion.

Este dia se emboscó cerca de la via, y con esa agilidad propia solo de un indio, se lanzó sobre el estribo del tren número 67, que se dirigia desde San Francisco á Nueva-York.

Una vez en el estribo se deslizo á lo largo del tren, hasta llegar á la locomotora, matando de un golpe de *tamahoni* al maquinista y de un golpe de puñal al fogonero, poniéndose de pié en el tender, blandiendo como en señal de triunfo las cabelleras de los dos pobres infelices que acababa de dejar sin vida; al mismo tiempo entonaba un cántico de guerra indio.

Los guarda-agujas, como los guarda-vias, miraban pasar aquel tren sobrecogidos de espanto, por su incalculable velocidad como por el singular maquinista. Los pasajeros daban gritos de desesperacion; en fin, la situacion se hacia cada vez más espantosa, porque cada cual veia una muerte cierta.

En tan triste situacion, un oficial de marina, M. Enrique Pierce, determinó sacrificarse para salvar á los demás. Armado de un cuchillo, Pierce corrió á lo largo del tren hasta llegar á la máquina. El jefe indio lanzó un grito de guerra al verle, al mismo tiempo que blandia su *tamahawk*: desde este momento un combate horrible se trabó cuerpo á cuerpo sobre los cadáveres del maquinista y del fogonero.

Los viajeros, asomados todos á las ventanillas, procuraban ver, con una curiosidad facil de comprender, lo que pasaba en la máquina. Al cabo de una corta lucha, caió mortalmente herido el arrojado oficial de marina á los piés del jefe indio que, en un abrir y cerrar de ojos, le cortó la cabellera. Pero mientras este agitaba la cabellera, dando grandes gritos de triunfo, el desgraciado oficial, que aun vivia, tuvo aun fuerzas para levantarse y hundirle su puñal en el pecho.

El indio cayó muerto sobre la via. Entonces el joven oficial se arrastró como pudo hasta la manivela, y abrió la válvula del vapor, cayendo instantaneamente muerto.

El tren poco después estaba parado: todos se

precipitaron en socorro del valiente oficial, pero era tarde. Dos horas despues habia espirado.

En Alemania la cuestion religiosa va tomando cada dia mayores proporciones.

El gobierno, por su parte, se muestra como poseido de una aversion contra la Iglesia católica, propia de hombres protestantes. Por si la expulsion de los jesuitas no fuera bastante á precaverse contra la influencia de la Compañía, ahora se propone dar un decreto inhabilitándolos para ejercer ningun género de funciones, y muy especialmente las que se relacionan con la enseñanza, el ministerio eclesiástico y las misiones. No se comprende tanto rigor, pues por mucho que disguste á los consejeros del emperador Guillermo, la verdad es que en Alemania hay muchos católicos, y su desafeccion puede ocasionar perturbaciones graves.

¡Cosa singular! En medio de la grandeza y prosperidad que ostenta el nuevo imperio alemán, la cuestion religiosa aparece como el único elemento disolvente que se agita en su seno; es decir, el que más debiera contribuir á consolidar su existencia. El príncipe de Bismarck, hábil político, ó por lo ménos afortunado, aparenta preocuparse poco de los conflictos que pueden suscitarle las desavenencias religiosas; pero la verdad es que en Alemania el pueblo se apasiona por todo cuanto atañe á sus creencias, y de consiguiente, por la religion. Si el gran canciller aspira á provocar un cisma, mejor dicho, á que tome mayores y ruidosas proporciones el de los llamados *viejos católicos*, su empresa no será difícil; en cambio también será peligrosa para la consolidacion de la obra con tanto brillo empezada.

NOTICIAS CARLISTAS.

Las facciones carlistas acrecen en Cataluña, y con un arrojo pasmoso que ha impresionado de una manera extraordinaria, se atreven á penetrar en poblaciones de 30.000 almas, como Reus.

La fuerza que las persigue en la provincia de Tarragona es escasa; así que un grupo compuesto de 600 hombres, despues de descansar unas horas en Villaseca, pueblo sobre la linea férrea de Lérida á Reus y Tarragona, y de destrozar la vía y el telégrafo, se presentaron á las puertas de Reus, destruyeron asimismo el ferrocarril y los aparatos telegráficos y penetraron en la industriosa ciudad, donde sostuvieron un vivo fuego con las fuerzas del regimiento caballería de Bailén, que allí estaba acuartelado.

Está acordado el envío de ocho batallones al distrito militar de Cataluña.

En tanto, los radicales siguen diciendo que las partidas carlistas y la insurrección puede darse por... empezada.

Una partida de 10 á 12 carlistas entró anteayer en Villanueva de Alcega, Castellon, asesiando á un liberal y recogiendo tres armas. Salíó con dirección á Villafranca. Ha marchado en su persecucion una columna de la Guardia civil, que no tardará en darla alcance.

Nos escriben de Navalucillos (Toledo) que el 27 del pasado fué alcanzada la facción Bermudez en el término de Anchuras por el teniente coronel D. Alfonso Cortijo, cuarta columna de la provincia de Ciudad-Real, á la que hizo nueve muertos, un herido y varios caballos cogidos á los mismos, dispersando el resto. Por lo que, gracias á D. Vicente Peralta, teniente capitán del regimiento cazadores de caballería de Talavera, jefe de la columna de Navahermosa, que manda 14 caballos y varios guardias civiles, ocupó la sierra de Espinosa, Navatoril y Piedraescrit, y evitó la reorganización del resto dispersa en el sitio indicado, cogiéndoles dos caballos y un faccioso rezagado, pues dicho señor recorrió 16 leguas de monte en diez y nueve horas de noche y dia sin descanso.

«La partida Hierro era activamente perseguida ayer por las tropas del gobierno.»

Esto dice ayer el mismo periódico noticioso-cimbrijo que anteayer aseguraba que el citado cabecilla Hierro se habia acogido á indulto.

Los diarios de Cataluña dicen que se habian dictado órdenes terminantes para que se incorporaran á las partidas los que estuvieran de ellas separados.

El tren de Gerona fué detenido en San Celoni por el cabecilla Guin, que con 600 infantes y cuatro ginetes subió al tren é hizo en él su viaje hasta Palautordera y Cardedeu.

De Gerona escriben que la accion de Arbucias fué muy reñida; que en ella el teniente coronel Sr. Keler recibió una fuerte contusion en un pié; que el segundo jefe Sr. Tomaseti recibió dos balazos graves en el pecho; hubo además nueve soldados muertos, 18 heridos y tres prisioneros,

entre estos un capitán, hijo de la baronesa de las Cuatro Torres. Las columnas estaban escasas de fuerza, y por la frontera entraba cuanto los carlistas necesitaban.

Hé aqui, por último, las noticias que publica *El Diario de Barcelona* de anteayer, recibido ayer:

«Con fecha 28 del corriente escriben de la villa de Olot, que el dia anterior habian estado reunidos en Santa Pau, hora y media de distancia de dicha poblacion, las partidas carlistas mandadas por Estartús y Saballs en número de mil, segun unos, y segun otros en algun menor número, pero bastante para mantener alarmado el vecindario, que ahora solo cuenta con los Voluntarios de la libertad y alguna fuerza de carabineros; que habiendo salido dichas partidas de Santa Pau, se habian dirigido, la mandada por Estartús por la parte de Las Planas, segun se decia, y la capitaneada por Saballs por la parte de Besalú, habiendo pasado por Argelaguer, distante dos horas de dicha villa de Olot, por la mañana de aquel mismo dia; y que tambien se decia que iban tranquilos por no saberse por aquellos alrededores columna alguna que anduviese en su persecucion, recogiendo los caballos de algunos propietarios de los puntos donde pasaban.»

Segun informan á *La Independencia*, se encuentra en Vich la columna que manda el señor Targarona, á la cual se ha agregado la mandada por el coronel Mola y alguna otra fuerza, reuniendo un efectivo de 1.200 á 1.500 hombres.

En las dilatadas correrías que ha verificado por todo el Vallés y gran parte de la montaña, no ha podido dar con los carlistas, ni tener con ellos encuentro alguno.

En una correspondencia de Malgrat que publica el mismo periódico, se lee: «Que el dia 26, mientras en la plaza de la villa, con motivo de la fiesta mayor, estaban en su apojeo las danzas de costumbre, llegó una partida carlista en número de 78 hombres, capitaneados por D. Salvador Soliva de Tordera. La poblacion se alarmó al principio y muchas personas abandonaron el baile; pero en vista de las seguridades pacíficas que dieron los carlistas, se reanudó la interrumpida danza, en la cual aquellos tomaron parte muy activa. Entraron á las cinco de la tarde, á las diez de la noche tocaron llamada, y media hora despues salieron de la villa, sin haber cometido desmanes ni exigido cantidad alguna.»

Respecto á la entrada de los facciosos en Reus, de que en otro lugar nos ocupamos, hace *La Correspondencia* de anoche el siguiente relato:

«Segun noticias oficiales recibidas hoy, una partida carlista de unos 600 hombres mandados por el teniente de ingenieros retirado, Sr. Francés, penetró ayer tarde á las seis en Reus, con ánimo de copar al regimiento de caballería de Bailén, allí acuartelado. La lucha, que duró algunas horas, fué bastante sangrienta, pues unos y otros combatientes demostraron un heroísmo digno de mejor suerte. El cabecilla Sr. Francés, que se batió de una manera temeraria, fué herido mortalmente por tres balazos que recibió, y el coronel de dicho regimiento, Sr. Soria, salió tambien herido en un muslo, aunque no de gravedad. Aunque al principio de la refriega, que ha ocasionado sensibles bajas, el triunfo se presentó dudoso para nuestras tropas, sin embargo, en un supremo arrojó tuvieron la suerte de rechazar victoriosamente á una facción que se presentó tenaz y aguerida. Este hecho de armas será uno de los más importantes de la actual insurrección carlista.»

NOTICIAS GENERALES.

Habiendo fallecido en esta corte el Emmo. cardenal D. Fray Cirilo de Alameda y Brea, arzobispo de esta diócesis de Toledo, Primada de las Españas, y deseando S. M. el rey (Q. D. G.) honrar la memoria de este Príncipe de la Iglesia con toda la consideracion debida á la alta jerarquía que ocupó en ella, se ha servido disponer que se le tributen los mismos honores fúnebres que corresponden á un capitán general de ejército que muere con mando en jefe, levantando para ello la prohibicion que establecen las ordenanzas respecto de los puntos donde residen sus majestades y príncipe de Asturias.

Fray Cirilo de Alameda y Brea habia nacido en Torrejon de Velasco el 14 de Julio de 1781; contaba, por tanto, 91 años ménos 14 dias, y era el decano del Colegio de cardenales.

Perteneció á la orden de San Francisco, en la que llegó á general, despues de largos viajes, predicaciones y escritos, por la América del Sur, y habia servido los arzobispados de Cuba y Burgos antes de llegar al primado de Toledo.

Fué además persona influyente en el campo carlista, en donde neutralizó completamente el influjo del obispo de Leon, creyendo muchos que contribuyó con el suyo á preparar el convenio de Vergara.

Su prestigio en la corte de Madrid dató desde la intervencion que tuvo en la boda del rey Fernando VII con Isabel de Braganza, princesa del Brasil.

La empresa del ferrocarril del Norte va á establecer billetes á bajo precio para el viaje á San

Sebastian, desde el 6 del presente mes, y probablemente se establecerán para Bilbao, Santander y Asturias.

Siguen los siniestros marítimos. Sabemos que el vapor *Alicante*, de los Sres. A. Lopez y compañía, embistió hace pocos dias con un vapor inglés al embocar el Estrecho de Gibraltar, y lo echó á pique instantáneamente.

El *Alicante* pertenece á la linea del Mediterraneo, y solo ha sufrido una pequeña avería en la proa, habiendo tenido la suerte de recoger y salvar á su bordo á toda la tripulacion del buque inglés.

Es de admirar cómo este vapor cedió en el choque y se fué á fondo, porque era de mucho mayor porte y tonelaje que el *Alicante*.

Ayer tarde se arrojó al estaque del Buen Retiro un jóven como de unos veinte años.

Su cadáver fué trasladado al depósito del hospital General.

Las cigarrerías parece que vuelven á las andadas: ayer daban indicios de disgusto que hicieron temer un nuevo alboroto parecido al de hace pocos dias, y se añade que obedece esta actitud á antipatías hácia cierto funcionario.

No conocemos bien el asunto.

Ayer mañana se ha recibido un telegrama, trasmitido desde el puente de Luyendo (Bilbao), á las ocho de la misma, anunciando que se emprendian los trabajos de recomposicion de la vía férrea, bajo la proteccion de la brigada Ruiz Zorrilla, en el trayecto de Iruza á Bilbao.

CRÓNICA GENERAL.

Siete radicales llegaron á Madrid procedentes de cierta provincia.

Los únicos que en ella habia.

—¿A qué han venido Vds.? les preguntó un amigo.

—Venimos á llevarnos todos los destinos de toda la provincia.

—Pero, hombre, ¡si allí no son más que siete radicales!

—¿Y qué? Cada uno servirá tres ó cuatro empleos á la vez.

(Histórico, histórico, histórico.)

La provincia es Castellon.

Desde que obtuvo el Sr. Ruiz Zorrilla el decreto de disolucion, empezó á echar cábalas acerca del periodo que lógicamente debia seguir en el poder.

El Sr. Zorrilla llamó á la fé... de su estómago, y á la energia... de la nómina, y echó la cuenta siguiente:

—Ocuparé el poder por espacio de sesenta años; es lo ménos que puede calcularse. Sentada esta base, resultará que yo y los míos comoremos del presupuesto la friolera de 2.782 semanas, 21.720 dias, 518.880 horas y 31.276.800 minutos.

En seguida guardó el Sr. Zorrilla dicho cálculo en el calcetín donde antes guardara el dinero y el rapé para el viaje, y tirando del cordón de la campanilla dijo al ayuda de cámara con voz de radical satisfecho:

—¡Que me traigan las patatas!

(Porque el Sr. Zorrilla debe almorzar patatas.)

Parece que el Sr. Perez de Guzman va de cronista en el viaje de la corte á las provincias.

¡Gran Dios!

En la reunion del Circo pusieron los republicanos al partido radical como hoja de perejil.

¡Hasta sus amigos le insultan!

¿Qué tal será él?

El Imparcial dice que la sociedad está perdida. Y no lo ha conocido hasta que sus amigos han entrado en el poder.

¡Coincidencia singular!

Dicese que el Sr. Perez de Guzman empezará su crónica del siguiente modo: «En dos ocasiones he tenido la honra de ocupar la atencion pública: la primera siendo secretario del ilustre conde de Ceste; la segunda siendo amanuense de un ministerio radical.»

El lector aquí suelta cada lágrima como un melon. (No aludo á Cuevas.)

En el depósito de perros:

—¡Adios, Canelo! ¿Tú por aquí?

—¡Hola, Leon!

—¿No estabas en Cuenca?

—Sí; allá vivo.

—Pues ¿y eso?

—Ayer llegamos una comision de radicales á saludar á la perra de Ruiz Zorrilla, y al ir á la calle de San Marcos, yo me detuve junto á una esquina para evacuar una necesidad perentoria; al terminar no hallé á mis compañeros, y como no

conozco las calles, me perdí. Andaba errante oliendo á todo el mundo para orientarme, cuando de pronto me atacó un cordel al pescuezo, y aquí me tienes.

—¡Desgraciado! ¿Y por qué no preguntaste las señas de la presidenta?

—Pregunté á uno de las lapas, y en vez de contestarme me atizó un mordisco en el rabo.

Leyendo una gacetilla

Una niña á su papá

—«Bri-bonus — ¡tío — ya está

Haciendo su pascuilla.»

—Heble bien, — á la chiquilla

Dijo el padre muy formal: —

Y en lenguaje radical

Apéndalo úste á decir:

«Bri-bonus es el vir

Bonus para *El Imparcial*.

¡Nada es para mí! — En los últimos diez años, el oro exportado de la Australia, solo en barras, se eleva á 17 millones de onzas, próximamente unos 7.000 millones de reales.

Hay que añadir otros 2.000 millones en moneda. Desde 1850 á 1862, el oro exportado de Australia se elevó á 10.060 millones. En el mismo tiempo produjo la California 12.000 millones de tan rico metal. Calculándose la produccion del oro en los demás países del mundo en unos 500 millones anuales, se llega en un cuarto de siglo á la suma, verdaderamente fabulosa, de 40.000 millones. La inmensa columna imitando oro que se ve en el palacio de Cristal de Inglaterra representa el espacio y proporciones que ocuparía la mitad de este oro, que es justamente la cifra que la Francia ha tenido que pagar por su increíble indemnización á Alemania.

CULTOS.

SANTOS DE MAÑANA 3.

San Trifon y compañeros mártires, Santos Eulogio é Ireneo, mártires.

BOLSA DE MADRID.

FONDOS PUBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.	
	Del 1.º	Del 2.º
3 por 100 consolidado	27-00	26-95
Idem pequeños	27 05	27-10
Idem fin del corriente	26-95	27-05
Idem exterior	00-00	31-90
3 por 100 diferido	00-00	00-00
Idem fin de mes	00-00	00-00
Deuda material	00-00	00-00
Idem personal	38 00	38-10
Billetes hipotecarios	00-00	00 00
Idem segunda serie	190-00	200 00
Banco de España	190 00	189 75
Bonos del Tesoro	74 00	74-50
FERRO-CARRILES.		
Obligaciones de 2.000 reales	53-00	53 00
Idem nuevas	00-00	00-00
Idem de 20.000 rs.	00-00	52 50
Idem nuevas	00-00	00-00
CARETERAS.		
Abril de 1850	00-00	00-00
Agosto de 1852	00-00	00-00
Julio de 1856	00-00	00-00
CAMBIOS.		
Londres á 90 dias fecha	48-80	48 80
Paris, á 8 dias vista	5-11	5-11

ESPECTÁCULOS.

TEATRO-CIRCO DE MADRID.—A las nueve.—La liquidacion social.—Flama, ó la hija del fuego.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—(Teatro de verano).—A las ocho y media.—El teatro en 1876.—La hada, baile frances.—Intermedios por la banda militar.

TEATRO DE CAPELLANES.—A las ocho.—Juramento de Casimiro.—Revista europea.—Un paseo á Bedlam.—Revista europea.—Baile.

SALON ESLAVA.—A las nueve.—El pajecillo.—Pablo y Virginia.—El juicio final.

TEATRO NUEVO DE VERANO (Paseo de Recoletos, 7).—A las nueve.—Pascual Bailón.—La hija de su yerno.—El niño.—Por no afeitarse.—Baile.

VARIETADES.—A las nueve.—Novena funcion fantástica por la célebre prestidigitadora Mlle. Benita Anguinet y del panorama electrico del Sr. Mordaun.—Los carteles anunciarán los pormenores.

CIRCO-TEATRO DE PRICE.—A las ocho y media. Grande y extraordinaria funcion, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía y los dos indios Rajar y Samjó.

FIGURAS DE CERA.—La galeria establecida en la Carrera de San Jerónimo, núm. 23, ha expuesto al publico el grandioso grupo representando á «Venus en la Frágua de Vulcano.» Reproduccion en cera del grandioso cuadro de Rubens *El rapto de Proserpina*. Ultima novedad, presentada por primera vez en España.—La exposicion consta de 70 figuras, y se ve desde el anohecer á las once.—Entrada 2rs.

MADRID, 1872.

IMPRENTA DE R. BERNARDINO Y F. CAO.
Av. María, núm. 11, bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA.

Este periódico en el poco tiempo que cuenta de existencia ha logrado captarse las simpatías del público ilustrado, pues en él aparecen siempre las primeras firmas de España, tanto en la parte literaria como en la artística.

A quien desee conocerlo se le remite por vía de muestra un número gratis. Dirigirse á la administracion, Carretas, 12, principal, Madrid.

En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos corresponsales de La Moda Elegante Ilustrada.

RELOJERÍA DE HERRERO.

CALLE DE PRECIADOS, NÚMERO 42.—MADRID.

Gran surtido de relojes de oro con y sin remontar, esmalte, brillantes y lisos, de plata, plaqué y metal; de sobremesa con candelabros y sin ellos; de cuadro y pared, todos del mejor gusto y clase con garantía de un año y á precios muy económicos. Se hace toda clase de composuras con la misma garantía. Tambien se encarga de dar cuerda á los relojes de sobremesa y cuadro en las casas. Se remitirán á provincias los pedidos que se hagan directa ó indirectamente á la casa de uno ó más relojes.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.



LINEA TRAS-ATLÁNTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz, los dias 15 y 30 de cada mes. Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.

LINEA DEL MEDITERRÁNEO.

Por combinacion con la trasatlántica. Salidas de Barcelona para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz, los dias 1 y 22 de cada mes. Regreso de Cádiz, los dias 1.º y 16.

Para pasajes, fletes y otros informes, dirigirse á

D. JULIAN MORENO, ALCALÁ, 28.

LA PARTERA.

Esta interesante obrita se vende á cuatro reales en las principales librerías y en la calle de la Comadre, núm. 35, principal derecha.

CARTAS Á UN NIÑO SOBRE LA ECONOMIA POLITICA

POR D. M. OSSORIO Y BERNARD.

Se halla de venta en los mismos puntos y á igual precio que la anterior.

CONTRA CALENTURAS INTERMITENTES.

PILDORAS FERRIFUGO-INFALIBLES DE FERNANDEZ.

Usadas sin rival por todos los médicos y enfermos del orbe, en la curacion radical sin recidivas de cuartanas, tercianas, cotidianas ó intermitentes ordinarias y rebeldes. El éxito completo del ferrifugo infalible con las excelencias de su medicacion, lo propagan en todas partes los muchos que se han curado, así como de que á las ventajas positivas reunen las pildoras de Fernandez el poder tomarse sin escrúpulo al olor y al sabor, trabajando ó descansando, y además modifican favorablemente el sistema nervioso, depuran la sangre y limpian los intestinos de las partículas irritantes que sostienen la fiebre, así como neutralizan el miasma palúdico, que es el veneno productor de la calentura, le hacen incompatible con el organismo y le espelen por el sudor, la orina y la defecacion, haciendo refractario al individuo á la absorcion del miasma, y así no tiene lugar la reproduccion de la calentura, ventajas que ningun otro específico reúne. Las cajas de 81 pildoras, que se hacen en máquina de mil por minuto (tal es el consumo), á 6 pesetas, y las medias cajas para las benignas, á 3 pesetas. Por mayor 25 por .100 de rebaja. A la aldea más insignificante se manda á vuelta de correo, como llega una carta, si se libran á 0.3 pesetas á los autores. Madrid, Ruda, 14, botica, Pablo Fernandez, ó á Calzada de Oropesa (Toledo), Fabian Fernandez. En Sevilla, Gradas de la Catedral, botica; Zaragoza, Rios, Coso, 33; Pamplona, Esparza; Avila, Rodriguez; Valladolid, Huerta; Palencia, Sadaba; Valencia, Cabello, Sombrieria, 5; Málaga, Calvet; Montoro, Priego; Rioseco, Fernandez; Medina del Campo, Sobrino; Lugo, Azpiazu; Cáceres, Carrasco; Toledo, Duque, etc. Madrid, Sanchez Ocaña, Príncipe, 15.

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

Contiene las siguientes secciones: Política, Crónica, Extranjero, Oficial, Cortes, Noticias generales, Seccion literaria y Folletín.

PRECIOS DE SUSCRICION.

- En Madrid, un mes. 1 peseta.
En provincias, trimestre. 5 —
En el extranjero, semestre. 20 francos.
En Ultramar, idem. 6 pesos fuertes.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, calle del Olivar, núm. 5, principal.

TARIFA PARA LOS ANUNCIOS.

Por linea de 40 letras medio real, si el anuncio no pasa de 25 lineas ó su duracion no excede de una semana.

Si pasa de 25 lineas ó su duracion excede de una semana, 0.35 de real linea. Por linea de 80 letras el doble del precio indicado y bajo idénticas condiciones.

Además se admiten suscripciones por un mes, tres, seis y un año á la plana de anuncios en esta forma:

Suscripcion por un mes 3 0 reales, si el anuncio que el suscriptor publique llena próximamente la sexta parte de la plana de anuncios, en cuyo caso el anunciante tiene opcion á que la Administracion del periódico se le reproduzca separadamente, cada 15 dias, en 2.000 hojas ó prospectos; y si el suscriptor renuncia al regalo de los prospectos, puede exigir una rebaja en la suscripcion de 60 reales.

Si el anuncio ocupa próximamente la octava parte de la plana, la suscripcion será de 180 reales al mes, con regalo de 2.000 prospectos del anuncio. Si, como en el primer caso, el suscriptor renuncia á los prospectos, puede exigir en la suscripcion una rebaja de 40 reales.

Por trimestre se hace un 10 por 100 de economia, un 15 si es por semestre y un 20 si es por año.

Tambien se admiten á precios convencionales anuncios que por su naturaleza ó forma necesiten publicacion especial.

Dirigirse á la Administracion, Olivar, 5, principal.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

RAMON BERNARDINO Y FERNANDO CAO.

CALLE DEL AVE-MARÍA 11, BAJO.

Cuenta este establecimiento con tipos nuevos y variados y un surtido completo de cuantos adelantos ha producido en la época moderna el arte de Guttenberg, habiendo logrado conciliar el buen gusto y la elegancia con la economia, poco frecuente en trabajos esmeradamente hechos.

Los señores literatos, las empresas editoriales, los industriales, comerciantes y cuantas personas y colectividades necesiten hacer impresos se convencerán, si á nosotros acuden, de que no son vanos ofrecimientos lo consignado en esta annuncio.



CAFÉS MOLIDOS Y EMPAQUETADOS

PREPARADOS POR LA CASA DE MATIAS LOPEZ.

Paseo Atocha, núm. 81. Depósito central. Puntos de tel. núm. 14.—MADRID.

La torrefaccion del café es la base más importante de este delicioso licor... Preparados por la casa de Matias Lopez.

La casa de Matias Lopez ha estudiado detenidamente todo lo que requiere... Moka legítimo. 16 m. libras. Puerto-Rico y Moka macedonios. 10 —